

Informations économiques d'Afrique de l'Ouest anglophone

Semaine 37, du 10 au 16 septembre 2018

- **Nigéria** : Les syndicats imposent un ultimatum au gouvernement pour un accord sur le salaire minimum ; le gouverneur de la Banque centrale a été nommé Président de la Zone monétaire d'Afrique de l'ouest ; autres accords signés avec la Chine en marge du Forum sur la coopération sino-africaine ; l'inflation est repartie à la hausse au mois d'août ;

- **Ghana** : Visite du président ghanéen en Chine : partenariats, financements et investissements entérinés ; l'inflation au mois d'août s'établie à 9,9% ;

- **Liberia** : Le nouveau terminal de l'aéroport Roberts International devrait entrer en fonctionnement d'ici à la fin de l'année ; l'entreprise canadienne Tango Mining a annoncé l'acquisition des droits d'exploration du site de Mano River.

Nigéria

Les syndicats imposent un ultimatum au gouvernement pour un accord sur le salaire minimum.

Lors d'une déclaration commune effectuée à Lagos, [les organisations de travailleurs Nigeria Labour Congress, Trade Union Congress of Nigeria et United Labour Congress ont sommé le gouvernement de finaliser l'accord sur le salaire minimum sous deux semaines](#). Aujourd'hui fixé à 18 000 nairas, soit environ 43 euros, les syndicats réclament son relèvement à 66 500 nairas, soit 157 euros. En cas de non-respect de cet ultimatum, ces syndicats menacent le gouvernement de perturbations sociales. Pour rappel, le salaire minimum n'a pas évolué depuis 2011, alors même que l'inflation a été, en moyenne, de 11,5% par an sur cette période.

Le gouverneur de la Banque centrale a été nommé Président de la Zone monétaire d'Afrique de l'ouest.

Lors de la réunion de mi année de la Zone monétaire d'Afrique de l'ouest, se tenant à Abuja, [M. Emefiele Godwin, gouverneur de la Banque centrale du Nigéria a été nommé Président de la Zone monétaire d'Afrique de l'ouest](#). Celle-ci regroupe le Nigéria, la Gambie, le Ghana, la Guinée, le Libéria et la Sierra Leone. Lors de sa déclaration d'investiture, le nouveau Président aurait exhorté les pays membres à respecter les critères de convergence dans l'optique de la création d'une monnaie unique à l'horizon 2020, tout en les mettant en garde contre les potentiels effets néfastes d'une union monétaire. Cette nomination, qui intervient quelques semaines seulement après le début de la présidence Buhari à la tête de la CEDEAO, place le Nigéria au cœur des discussions pour l'établissement d'une monnaie commune en Afrique de l'ouest.

Autres accords signés avec la Chine en marge du Forum sur la coopération sino-africaine.

La Bank of Industry (BoI) et l'Exim Bank of China ont signé un MoU comprenant [une ligne de crédit de 500 M USD pour l'installation de raffineries ainsi que pour un programme de récupération de gaz torché](#). En parallèle, le ministre de l'Industrie, du commerce et de l'investissement, Okechukwu Enelamah, a annoncé la signature d'un MoU avec le groupe chinois Shangdong Ruyi pour [un investissement de 2 Mds USD, visant à renforcer le secteur cotonnier, de la culture à la transformation](#). Enfin, la [Société pétrolière nationale nigériane \(NNPC\) a signé 3 MoU avec des sociétés chinoises](#). Le premier concerne la Société pétrolière offshore nationale de Chine (CNOOC) pour travailler conjointement dans les domaines des services pétroliers sur site et de la R&D. Les deux autres, signés avec les consortiums sino-nigériens Obax-Complant et Capegate-Nanning, visent la création de complexes de biocarburants au Nigeria.

L'inflation est repartie à la hausse au mois d'août.

[D'après le dernier rapport du Bureau National des Statistiques \(NBS\), l'inflation a atteint 11,23 % en août, en g.a, contre 11,14% en juillet](#). C'est la première hausse de l'inflation en g.a après 18 mois consécutifs de désinflation. Ce chiffre reste donc supérieur à l'objectif gouvernemental fixé entre 6 et 9 % pour 2018 et ce malgré une politique monétaire restrictive, restée inchangée depuis juillet 2016, à la suite de la dévaluation.

Ghana

Visite du président ghanéen en Chine : partenariats, financements et investissements entérinés.

À l'occasion du Forum sur la coopération sino-africaine (FOCAC), le président de la République ghanéenne, Nana Akufo-Addo, s'est rendu en visite officielle en Chine. [Huit nouveaux protocoles d'accord ont été signés avec Pékin](#). Les deux principaux concernent le développement d'infrastructures : ils entérinent le rattachement officiel du Ghana aux nouvelles routes de la soie, ainsi que l'octroi, en vue de projets routiers, d'un prêt commercial de 2 Mds USD par l'entreprise Sinohydro. Pour le président Akufo-Addo, le FOCAC a également été l'occasion de rappeler les actuels projets d'investissements chinois au Ghana (construction d'une unité de transformation de cacao et d'un port de pêche), et d'en annoncer de nouveaux, notamment la construction d'un terminal gazier par la China Harbour Engineering Company (350 M USD), [la création du siège régional du constructeur de serveurs informatiques Inspur à Accra](#) et [l'implantation d'une unité d'assemblage de camions par Sinotruk](#).

L'inflation au mois d'août s'établit à 9,9%.

D'après le Ghana Statistical Service, [l'inflation aurait augmenté de 30 pdb pour atteindre 9,9% en août, après une diminution de 40 pdb entre juin et juillet](#). Elle aurait augmenté de 30 pdb sur les trois derniers mois. Cette évolution serait principalement due à la dépréciation du cedi par rapport au dollar (de l'ordre de 4,5% depuis le 1^{er} janvier) et au renchérissement des prix de l'essence, qui ont entraîné une augmentation du coût des biens importés (taux d'inflation à 11,7%) et des tarifs de transports (15,1%). Pour rappel, la Banque centrale ghanéenne s'est fixé un objectif d'inflation compris entre 6% et 10% en 2018 et a décidé d'une réduction de 100pdb de son taux directeur en mai ; il est aujourd'hui à 17%. Au regard de l'évolution des prix lors du dernier trimestre, un nouvel abaissement de ce taux lors du comité de politique monétaire de septembre devrait être compromis. Le FMI et le gouvernement du Ghana prévoient un taux d'inflation de 8% en fin d'année, avec un taux moyen de 9,3% en 2018.

Libéria

Le nouveau terminal de l'aéroport Roberts International devrait entrer en fonctionnement d'ici à la fin de l'année.

D'après le directeur général de l'Autorité aéroportuaire du Libéria, M. Wil Bako Freeman, [le nouveau terminal de l'aéroport Robert International, dont la construction avait commencé en 2017, devrait être opérationnel d'ici la fin de l'année 2018](#). Pour rappel, ce projet de 50 M USD est financé par la Chine, également en charge des travaux via l'entreprise China Harbour Engineering. Un appel d'offre devrait être prochainement lancé pour l'implantation de zones commerciales au sein du terminal.

L'entreprise canadienne Tango Mining a annoncé l'acquisition des droits d'exploration du site de Mano River.

[L'entreprise située à Vancouver a indiqué avoir signé un accord d'acquisition de 80% du domaine minier Mano River](#), avec l'entreprise libérienne West Mining Ltd. Cette transaction dont le montant n'a pas été communiqué, ouvre les droits, pour trois ans, à l'exploration de ce site diamantaire : cartographie géologique, échantillonnage et études géophysique du terrain.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FR Eco Nigeria](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
